

Desde que tuvimos noticia de que dicha Asociacion científica celebraría este año en España sus conferencias concebimos esperanzas bastante alhagüeñas, y léjos de salir éstas defraudadas las vemos confirmadas en los cortos extractos que de sus sesiones ha publicado la prensa madrileña.

Los honores de la reunion celebrada la mañana del mártes último, y destinada á la discusion de las cuestiones lingüísticas y paleográficas que ofrece la historia de los distintos pueblos americanos, correspondieron al distinguido escritor y laboriosísimo Académico D. Cesáreo Fernandez Duro, que en un brillante discurso, cuya primera noticia anticipamos ya á los lectores de la EUSKAL-ERRIA en uno de los números correspondientes al mes de Mayo, hizo una interesante historia de los aventureros bascos pescadores de ballenas.

El Sr. Fernandez Duro, á quien Bizcaya ha debido recientemente una preciosa biografía de Mateo de Laya, uno de sus preclaros hijos, se ocupó en su discurso de las expediciones precolombianas de los bascos á Terranova y los paises del litoral inmediato.

En opinion de este ilustrado escritor, «debió suceder que aquellos » heróicos marinos, empeñados en la persecucion de algun cetáceo ó » corriendo un temporal, arribaron al desconocido continente, sin » hacerse cargo del punto en que se hallaban. No hay respecto del » particular—añadía el orador—documentos ni pruebas fehacientes, » pero si un indicio seguro, el de que los indígenas, en la época del » descubrimiento de Colon, designasen ciertos lugares y montes con » nombres euskaros.»

Estas deducciones, segun vemos en un periódico, están estensamente razonadas en la Memoria del Sr. Fernandez Duro, que deseáramos conocer textualmente.

Entre otros oradores que se ocuparon asimismo de nuestra raza se cuenta el sábio académico P. Fidel de Pita, que en un elocuente discurso pronunciado en francés hizo un concienzudo exámen de los orígenes de la lengua euskara, cuyas raices, en opinion del ilustre miembro de la Compañía de Jesús, merecen particular estudio en cátedras especiales, puesto que son tal vea las primitivas del globo.»

Si estas noticias nos han impresionado agradablemente y son justo motivo para que, llenos de pátrio orgullo, enviemos nuestra sincera felicitacion á los Sres. Fernandez Duro y Fita, todavía nos ha satisfecho más el veo que entre los acuerdos tomados por el Congreso de Americanistas, ántes de su disolucion, se encuentra—segun vemos en *El Liberal*— el de «PROPONER AL GOBIERNO QUE SE ESTABLEZCA UNA CÁTEDRA DE LENGUA EUSKARA EN CUALQUIERA CAPITAL

DE ESPAÑA», acuerdo que revela bien claramente la gran importancia que aquel Congreso de sábios concede á nuestro idioma, y el alto aprecio en que ha mostrado tenerla.

Debemos además advertir para que se reconozca mas y mas el valor de esta mocion, que al Congreso de Americanistas no ha asistido —que sepamos—un solo euskaro, aunque formaban parte de aquel bascófilos y filólogos tan conocidos y estimados como los citados P. Fita y Fernandez Duro, el Sr. Conde de Charencey, Julien Vinson, Varela, Rada y Delgado, Fabié, Rodriguez Ferrer, y otros muchos.

Nos felicitamos con toda el alma del acuerdo citado, que dice por sí solo en favor del bascuence algo más de lo que nosotros pudiéramos esponer á los que por nuestras aficiones y defensa de dicho antiquísimo idioma nos han tratado poco menos que de *monomaniacos*; hacemos fervientes votos porque la peticion del Congreso de Americanistas alcance pronta y cumplida satisfaccion, y enviamos un saludo de gratitud y reconocimiento por nuestra parte á los ilustres miembros congregados estos dias en Madrid, sin otro móvil que el progreso de las ciencias.

M.

NOTICIAS BIBLIOGRÁFICAS Y LITERARIAS

Historia antigua y contemporánea del Canal de Suez, por Don Nemesio de Artola.—Inmensa es nuestra satisfaccion cada vez que nos hallamos, y esto nos sucede frecuentemente, con un bascongado que, lejos de su pais, dá muestras de inteligencia, de laboriosidad ó de honradéz, que traspasando límites y naciones llegan hasta nosotros, contribuyendo á la vez á ennoblecer y avalorar mas y mas las virtudes y el buen nombre de nuestra raza.

Desde las lejanas tierras de Egipto viene hoy á proporcionarnos tal satisfaccion la noticia de un modesto guipuzcoano que, terminadas las obras del ferro-carril del Norte de España, en las que se había hecho apreciar por sus condiciones de sus jefes y superiores, fué trasladado á Suez, donde vive desde aquella fecha, habiendo conseguido trás de honrosos ascensos el puesto de Almacenero general de la Compañía del Canal de Suez, que desempeña hace años, los títu-